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Экономика

Прошли времена, когда Азер
байджан делал ставку пре

имущественно на «черное золо
то». Сегодня в тренде аграрная 
отрасль и одна из перспектив
ных ее сфер  хлопководство. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

В последние годы Азербайджан 
успешно закрепился на рынке «бело-
го золота», как небезосновательно ве-
личают хлопок. В экономике многих 
стран он занимает одно из главен-
ствующих мест. И наша страна мо-
жет неплохо на нем заработать - как 
на сырье, так и на готовой хлопковой 
продукции, начиная с изделий тек-
стиля и заканчивая одеждой. Хлоп-
ководство сегодня является одной из 
важный статей ненефтяного экспор-
та в республике, так что культура что 
ни на есть валютоемкая. 

Несколько десятилетий эта от-
расль находилась практически в заб-
вении. Подвижки начались с приня-
тием Государственной программы по 
развитию хлопководства на 2017-2022 
годы, нацеленной на увеличение про-
изводства этой сельскохозяйственной 
культуры, расширение экспортного 
потенциала и обеспечение занято-
сти населения. С тех пор с каждым 
годом растут и размеры посевных, 
и урожайность. 

Хлопок сейчас выращивают в двад-
цати районах страны. Интерес фер-
меров к ней понятен - их стимули-
руют выплаты субсидий. Созданы 
соответствующие пункты приема, 
готовятся кадры, проводятся необ-
ходимые агротехнические меропри-
ятия. Благодаря поддержке государ-
ства удалось улучшить техническую 
базу и начать применять новые техно-

логии. Уже осуществлено несколько 
пилотных проектов, которые проде-
монстрировали, что при правильном 
подходе хлопок можно эффективно 
выращивать и на территории, не от-
личающейся плодородностью.

До 22 апреля местные компании 
по переработке хлопка заключили 
контракты с 15 167 собственниками 
на производство хлопка на площади 
100,5 тыс. га, сообщил замминистра 
сельского хозяйства Сарван Джафа
ров в ходе совещания по хлопковод-
ству, прошедшему в Министерстве 
сельского хозяйства, подчеркнув, что 
в Азербайджане при государственной 
поддержке реализуются комплексные 
меры по развитию хлопководства.

Эксперт-экономист Рауф Гараев 
в беседе с нашим корреспондентом 
напомнил, что хлопководство в на-
шей стране имеет давние традиции. 
Во времена Советского Союза Азер-
байджан по объемам производства 
хлопка конкурировал с Узбекиста-
ном, где эта отрасль всегда имела осо-
бое значение. «Мы не просто сажа-
ли много хлопка, но и добились его 
хорошей урожайности, - вспомина-
ет собеседник. - Пик пришелся на на-
чало 80-х годов прошлого века. Тогда 
многие наши граждане были задей-
ствованы в хлопководстве, а особо 
отличившиеся получали престиж-
ные награды. Таким образом госу-
дарство стремилось повысить пре-
стиж работы в данной сфере, отме-
чая ее необходимость для страны. Но 
после распада СССР ситуация изме-
нилась и для отечественного хлоп-
ководства наступили сложные вре-
мена. Это было очень обидно, ведь 
были и природный, и кадровый по-
тенциалы. Отрасль перешла на уро-
вень небольших плантаций. Но бла-
годаря мерам, предпринятым главой 

государства, сегодня можно с полной 
уверенностью говорить о ренессансе 
азербайджанского хлопководства». 

Азербайджанский хлопок востре-
бован на постсоветском простран-
стве, в частности налажен его экспорт 
в Туркменистан. В числе традицион-
ных покупателей Россия, Беларусь 
и Иран. Радует то, что география его 
экспорта обширна - Турция, Швей-
цария, Бангладеш и др. 

Р.Гараев напомнил, что раньше 
заводы по переработке хлопка отли-
чались масштабами и были во мно-
гих районах. Сейчас действуют не-
большие заводы, где работает немно-
го людей, они оснащены передовыми 
технологиями. Это позволяет полу-
чать качественный продукт, мини-
мизируя человеческий труд. Убор-
ка урожая также происходит пре-
имущественно механизированным 
способом, можно сказать, что тяже-
лый труд хлопкоробов, вынужден-
ных целый день работать под паля-
щим солнцем, уходит в прошлое. Это 
приводит к экономии субъектов, за-
нимающихся данной отраслью, что 
позитивно отражается на себестои-
мости продукции. Современные тех-
нологии придадут хлопководству но-
вый импульс, ведь можно получать 
хорошую прибыль с минимальны-
ми затратами, значительно повысив 
урожайность. Но не все так просто 

и радужно: для того, чтобы внедрять 
эти самые технологии, нужно обучать 
людей их грамотно эксплуатировать. 
Кроме того, нужны специалисты, ко-
торые могли бы заниматься ремон-
том сельхозтехники, необходимы со-
ответствующие запчасти. 

По словам Р.Гараева, говоря о раз-
витии хлопководства, нельзя не за-
тронуть и такую важную тему, как 
глобальное изменение климата в сто-
рону засушливого. «Хлопок - куль-
тура, которой требуются не только 
большие территории, но и много воды 
для орошения, - поясняет собесед-
ник. - А вода нынче очень ценный 
ресурс, который необходимо расхо-
довать максимально экономно. Это 
проблема для нашей страны, ведь не-
которые районы сталкиваются с не-
хваткой поливной воды. Чтобы избе-
жать водных потерь и загрязнений, 
ведутся работы по бетонированию 
водных каналов, используются со-
временные методы ирригации. Это 
масштабная проблема, которая требу-
ет комплексного подхода. Нужно бо-
роться также с засоленностью почв, 
иначе в обозримом будущем мы ли-
шимся немалого количества плодо-
родной земли. К работе привлекают-
ся иностранные компании, исполь-
зуется передовой зарубежный опыт, 
в частности Израиля, который пре-
вратил пустыню в цветущий сад». 

Азербайджан и Турция об
суждают возможности от

каза от двойного налогообло
жения доходов, открывая тем 
самым дорогу для более выра
женного торгового и экономи
ческого взаимодействия. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
 «Бакинский рабочий» 

Накануне стало известно, что про-
ект закона об утверждении соответ-
ствующего соглашения между наци-
ональными правительствами двух 
стран станет предметом обсуждений 
в парламентском комитете по меж-
дународным отношениям и межпар-
ламентским связям. Баку и Анкара 
намерены отказаться от практики 
вычета подоходного налога с одной 
и той же прибыли дважды - в Азер-
байджане и Турции. 

Двойное налогообложение явля-
ется ситуацией, при которой физли-
цо или юрлицо платит одинаковые 
обязательные платежи за одну и ту 
же операцию в двух государствах, 
поясняет депутат Милли Меджли-
са, эксперт Вугар Байрамов. Новый 
порядок налогообложения направ-
лен на решение этой задачи и вместе 
с тем противодействует уклонению 
от уплаты налогов. Так что ликви-
дация двойного налогообложения, 
безусловно, поддержит нарастаю-
щие двусторонние экономические 
и торговые отношения, поскольку 
все заключенные в этом ключе пре-
дыдущие межправительственные со-
глашения и документы продикто-
ваны именно этой целью. Ведь как 
показала практика, курс на эконо-
мическое и торговое взаимодействие 
между нашими странами и приня-
тые в этой области межправитель-
ственные соглашения уже сказались 
на принципиально важных эконо-
мических показателях. 

«В прошлом году, например, наш 
взаимный товарооборот увеличился 
аж на 30% и дорос до $7,6 млрд, - кон-
статирует парламентарий. - А ведь 
стороны намерены уже в скором бу-
дущем довести показатель стоимост-
ных объемов взаимной торговли до 
$15 млрд, поэтому не вызывает со-
мнений тот факт, что новый поря-

док налогообложения поможет ре-
шению множества сопутствующих 
задач. Тем более что подписанные за 
последние годы двусторонние доку-
менты оказывают позитивное воз-
действие на перспективы развития 
наших связей, а на долю братской 
страны уже сейчас приходится 25% 
нашего экспорта». 

К этому стоит добавить, что не-
многим раньше, в феврале 2020 года, 
стороны подписали схожее по целе-
вым ориентирам соглашение о префе-
ренциальной торговле, положившее 
начало позитивным подвижкам во 
взаимной торговле. Основной и зна-
чимой целью этого шага были заяв-
лены меры по снижению или же пол-
ной ликвидации таможенных пошлин, 
а стороны известили о твердом на-
мерении и дальше развивать взятый 
однажды курс на организацию бла-
гоприятных условий для справедли-
вой конкуренции и безопасной вза-
имной торговой среды. 

В достижении именно этих важней-
ших задач обозначены перспективы 
развитого и свободного от всевозмож-
ных преград торгового и всесторон-
него экономического взаимодействия 
между нашими братскими страна-
ми. Уже на протяжении многих лет 
Турция остается вторым по величи-
не нашим торговым партнером - на 
это проливают свет данные по сово-
купным объемам торговли и осо-
бенно растущие позиции в двусто-
роннем обороте неэнергетическо-
го экспорта. Так что новое решение 
станет еще одним плюсом в копил-
ку крепнущих хозяйственных свя-
зей и принесет немало других при-
ятных бонусов в виде более деше-

вых цен на турецкую продукцию.  
«Устранение двойного налогообло-

жения поможет удешевить себестои-
мость и рыночные цены импортируе-
мых в нашу страну турецких товаров, 
- говорит В.Байрамов. - Объемы годо-
вого импорта из Турции в нашу респу-
блику достигают на сегодняшний день  
$2 млрд 291 млн, а в структуре завози-
мой оттуда продукции особое место 

занимают товары легкой промыш-
ленности, в особенности это касает-
ся продовольственной и текстильной 
продукции. Так что вполне возмож-
но, что завозимые оттуда товары уже 
в ближайшем времени подешевеют 
на просторах нашего потребитель-
ского рынка. Поскольку, с экономи-
ческой точки зрения, снижение из-
держек должно сопровождаться па-
дением цен».

Суть отмены двойного налого-
обложения заключается в том, что 
при таком раскладе происходит об-
ложение дважды одного и того же 
вида дохода, одной и той же его сум-
мы разными налогами. Т.е. упла-
чивая подоходный налог, скажем, 
в Турции, наши резиденты вынуж-
дены платить тот же государствен-
ный сбор еще и в своей стране. Со-
ответственно, приходится платить 
и здесь, и там. Теперь на основании 
данных об уплате им больше не при-

дется дважды расставаться со сво-
ими кровными. 

Однако беспокоящий обывате-
ля вопрос о возможном удешевле-
нии зарубежного онлайн-шопинга 
не имеет под собой оснований, уве-
рены в экспертных кругах. Экономи-
сты полагают, что какого-то серьез-
ного падения цен на товары с турец-
ких виртуальных торговых площадок 
не будет, зато ликвидация двойно-
го налогообложения обернется по-
зитивными подвижками в сегменте 
трансграничного движения капита-
ла и технологий, ведь с отменой фи-
скальных преград устраняются мно-
гие препятствия. Тем самым создается 
благоприятная среда для иностран-
ных инвесторов, а если припомнить, 
что наша республика уже отмени-
ла практику двойного налогообло-
жения с 57 государствами, было бы 
весьма уместно включить в этот пе-
речень братскую страну. 

Ко всему прочему хозяйственное 
сотрудничество является естествен-
ным и непременным следствием по-
литического сближения. Вследствие 
этого стратегическое партнерство 
становится необходимой стади-
ей реальной экономической инте-
грации. Достаточно отметить, что 
по итогам минувшего года Азер-
байджан вложил в братскую стра-
ну $19,9 млрд, а турецкие инвести-
ции в национальную экономику уже 
достигли рекордных $12,5 млрд. При 
этом очевидно, что растущая мест-
ная экономика привлекает турец-
ких инвесторов не только по факту 
теснейшего межправительственно-
го сотрудничества, но и открываю-
щихся в нашей стране широких пер-
спектив для бизнеса: деловые круги 
братской страны активно вклады-
ваются в наиболее перспективные 
направления экономики. Кстати, на 
этой волне 5800 турецких компаний 
уже приняли участие в 517 реали-
зуемых здесь проектах общей сто-
имостью $18 млрд, а четыре из них 
уже стали резидентами наших про-
мышленных зон. К тому же сегодня 
в Турции действуют 2800 азербайд-
жанских предприятий, а местные де-
ловые круги продолжают активно 
инвестировать в различные отрасли 
экономики братской страны.

АГРОПРОМ

Дружба налогов
Азербайджан и Турция отказываются от двойного налогообложения

Устранение двойного на-
логообложения поможет 
удешевить себестоимость 
и рыночные цены импор-
тируемых в нашу страну 
турецких товаров

Время «белого золота»
В стране эффективно развивается хлопководство 

Современные технологии  
придадут хлопководству  

новый импульс,  
ведь можно получать  

хорошую прибыль  
с минимальными  

затратами

В Министерстве энергетики в ги
бридном формате состоялось 
4е заседание рабочей группы 
по энергетике, созданной прави
тельствами Азербайджана и Вен
грии, сообщили в ведомстве.

Сопредседатель рабочей груп-
пы, руководитель аппарата Мини-
стерства энергетики Заур Мамедов 
отметил, что политические отноше-
ния между Азербайджаном и Вен-
грией находятся на высоком уровне, 
взаимные визиты способствуют раз-
витию сотрудничества. Подчеркива-
лось, что проведенные на различных 
уровнях встречи и подписанные до-
кументы способствовали развитию 
сотрудничества как в сфере тради-
ционной энергетики, так и в обла-
сти «зеленой» энергетики, проделан-
ная работа и достигнутые результа-
ты опережают планы.

Венгерский сопредседатель встре-
чи, руководитель департамента энер-
гетической и климатической диплома-
тии Министерства иностранных дел 
и внешней торговли Изабелла Фей-
ерабенд поделилась своим мнением 
о нынешнем состоянии сотрудниче-
ства в рамках рабочей группы и ша-
гах, предпринятых в текущем году.

На заседании была предоставле-
на подробная информация о проде-
ланной работе за прошедший пери-
од с момента 3-го заседания рабо-
чей группы, заслушаны презентации 
о проектах, реализуемых в сферах не-
фтегазового сотрудничества, возоб-
новляемой энергии, регулирования 
энергетики и энергоэффективности. 

Рассмотрены вопросы, вытекающие 
из соглашения о поставках природ-
ного газа, заключенного между энер-
гетическими компаниями двух стран 
в июне прошлого года, выражена за-
интересованность в продолжении 
обсуждений среднесрочной и дол-
госрочной торговли газом.

Упоминались результаты прове-
денных министерских встреч по ре-
ализации Соглашения о стратегиче-
ском партнерстве в области развития 
и передачи «зеленой» энергии между 
Азербайджаном, Грузией, Румыни-
ей и Венгрией и было отмечено, что 
данная платформа сотрудничества 
способствовала реализации «зеле-
ной» повестки обеих стран.

На встрече также говорилось о не-
обходимости продолжения взаимных 
тренингов и семинаров между регу-
лирующими органами стран, состо-
ялись обсуждения по обмену опы-
том в сфере энергоэффективности 
и управлению фондами энергоэф-
фективности.

В заключение встречи был под-
писан Протокол по итогам 4-го за-
седания рабочей группы по энерге-
тике.Очередное заседание группы 
решено провести в следующем году 
в Будапеште.

Взаимовыгодное партнерство
Состоялось заседание азербайджано-венгерской 

энергетической рабочей группы

Государственное агентство по 
туризму (ГАТ) и Бюро по туриз
му организовали национальный 
стенд Азербайджана на проходя
щей в Алматы (Казахстан) Меж
дународной выставке «Туризм 
и путешествия» (KITF)  веду
щей туристической выставке 
в регионе Центральной Азии, 
сообщила БР прессслужба ГАТ.

На национальном стенде площа-
дью 92 квадратных метра нашу стра-
ну представляют 9 промышленных 
партнеров, в том числе ЗАО «Азер-
байджанские авиалинии», туристи-
ческий центр «Шахдаг», гостиницы 
и туристические агентства. На вы-
ставке проводятся B2B (Business to 
Business) встречи, связанные с про-
движением туризма страны, обсуж-
даются возможности сотрудничества.

Посетители азербайджанского 
стенда знакомятся с историей, наци-

ональной кухней, традициями и обы-
чаями, культурным наследием на-
шей страны, объектами, включен-
ными в Список всемирного наследия 
UNESCO, и подробно информируют-
ся о различных туристических воз-
можностях - живописных пешеход-
ных маршрутах в Кавказских горах, 
экотурах, поездках к горячим тер-
мальным источникам и  действую-
щих в Азербайджане лечебных ку-
рортах.

В день открытия выставки Бюро 
по туризму Азербайджана выступи-
ло в качестве национального пред-
ставителя на панельной сессии, по-
священной развитию межстраново-
го туризма.

Отметим, что в первом квартале 
текущего года Азербайджан посети-
ло 16 522 казахстанца, что означает 
рост на 135% по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года.

БР

Горизонты индустрии отдыха
Туристический потенциал Азербайджана  

демонстрируется в Казахстане

Азербайджанская международ
ная ассоциация автомобильных 
перевозчиков (АBADA) и Наци
ональная ассоциация перевоз
чиков крупногабаритных и тя
желовесных грузов Казахстана 
подписали меморандум о про
движении Среднего коридора, 
сообщает «Тренд».

Согласно данным АBADA, подпи-
сание состоялось в рамках встречи по 
расширению сотрудничества в обла-
сти грузоперевозок между Азербайд-
жаном и Казахстаном.

Отмечается, что в ходе встречи 
были обсуждены проблемы, с кото-
рыми сталкиваются автоперевозчи-
ки обеих стран в этой сфере, даль-
нейшее развитие транспортно-логи-
стических услуг, совершенствование 
механизмов поддержки малого и сред-
него бизнеса, совместная деятельность 
по обеспечению устойчивого разви-
тия перевозок, продвижение Средне-
го коридора и другие вопросы, а так-
же состоялся обмен мнениями по за-
тронутым вопросам.

По итогам встречи был подпи-
сан меморандум.

К устойчивости грузоперевозок
Азербайджан и Казахстан подписали меморандум 

о продвижении Среднего коридора
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